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.Председатель Алтай-
ского краевого Законо-
дательного Собрания 
Александр Романенко 
выступил на пленарном 
заседании Совета зако-
нодателей РФ 17 дека-
бря. Он стал одним из 
докладчиков по теме 
реализации реформы 
отрасли обращения с 
твердыми коммуналь-
ными отходами (ТКО).

Спикерами стали замести-
тель председателя Правитель-
ства РФ Дмитрий Патрушев и 
министр природных ресурсов 
и экологии РФ Александр Коз-
лов. Информацию от регионов 
представили губернатор Ни-
жегородской области, глава 
комиссии по экологическому 
благополучию Госсовета Глеб 
Никитин и председатель АКЗС, 
глава комиссии Совета законо-
дателей РФ по аграрно-продо-
вольственной политике, при-
родопользованию и экологии 
Александр Романенко. Пози-
цию федеральных законода-
тельных органов обозначили 
председатель Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и при-
родопользованию Александр 
Двойных и председатель Ко-

митета Государственной думы 
по экологии, природным ре-
сурсам и охране окружающей 
среды Дмитрий Кобылкин.

Председатель АКЗС в своем 
выступлении подчеркнул, что 
вопрос реализации программы 
обращения с ТКО очень актуа-
лен для регионов, и особенно 
для сельской местности, где вне-
дрение системы обращения с 
отходами проходит с большими 
объективными трудностями. Со 
всех концов страны поступают 
самые разные предложения.

«Например, регионы поддер-
живают введение моратория на 
запрет превышения допусти-
мой нагрузки на ось для спец-
техники, которая вывозит ТКО. 
Учтено и предложение терри-

торий о возможности уменьше-
ния минимального расстояния 
от контейнерных площадок 
до жилых домов. Вместе с тем 
есть также предложения и об 
увеличении максимального 
расстояния до контейнерных 
площадок. Это актуально для 
сельских территорий и при-
городных поселков», – сказал 
Александр Романенко.

По словам спикера, есть 
у регионов ряд вопросов по 
действующим санитарным 
правилам и нормам (СанПиН). 
«Полагаем, что нужна большая 
вариативность и гибкость его 
требований. В том числе счита-
ем целесообразным установить 
в СанПиН механизм измене-
ния периодичности вывоза 

ТКО, например, по решению 
региональных властей и при 
согласовании с главным са-
нитарным врачом», – заявил 
председатель АКЗС.

Александр Романенко под-
черкнул: нужно также опре-
делить критерии отнесения 
населенных пунктов к мало-
численным, где допускается 
изменение периодичности 
вывоза, а также дифферен-
цированные требования к 
контейнерным площадкам 
разного размера.

«Много вопросов возника-
ет по обращению с отходами 
строительства и сноса. Видим 
необходимость донастройки 
существующего механизма 
обращения с ними, так как 
некоторые отходы строи-
тельства попадают на контей-
нерные площадки, где им не 
место. Или сбрасываются за 
границами населенных пун-
ктов, приводя к образованию 
свалок. Предлагаем ускорить 
рассмотрение внесенного в 
Государственную думу зако-
нопроекта по этому вопросу», 
– подчеркнул председатель 
АКЗС, глава комиссии Совета 
законодателей РФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике, природопользованию и 
экологии.

Подготовил
Сергей ПОПОВ

С нынешнего понедельника для клиентов компании 
«Алтай-Пригород» к привычному поезду на маршруте 
из краевого центра до Славгорода прибавился еще один, 
дополнительный, состав. Поэтому теперь можно будет 
ездить в степные районы края ежедневно.
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Владимир Устинов, гендирек-
тор компании «Алтай-Пригород», 
рассказал, что в дополнение к 
привычным обязанностям про-
водники на славгородском на-
правлении прошли обучение и 
как полноценные гиды-экскур-
соводы.

– Этот новый вагон, получен-
ный из Твери, специально украшен 
различными видами нашей пред-
горной части края. Потому что он 
предназначен для включения в по-
езд «Калина красная» для бийского 
направления, – уточнил Устинов. 
– На славгородском направлении 
этот вагон, который запланирован 
был как «чайный», сменит специ-
альный вагон для туристов.

Экипажи проводников прошли 
дополнительное обучение в Ака-
демии гостеприимства, Алтай-
ском государственном институте 
культуры и других учебных заве-
дениях Барнаула. Они изучали 
подробно историю и географию 
региона, получив аттестацию 
экскурсоводов в управлении по 
развитию туризма и курортной 
деятельности. Особое внимание 
было обращено на особенности 
тех районов, через которые про-
легает путь степного экспресса.

– Мы собрали хорошие отзывы, 
пожелания со всех муниципали-
тетов. У нас сложились хорошие 
контакты во время предваритель-

ных посещений местных музеев, 
когда организовали перевозку 
группы туристов по маршруту 
до Ярового. В следующем году 
такие планы будут куда боль-
ше, – подчеркнул гендиректор 
«Алтай-Пригорода».

Как заверяют в компании, чай-
ные церемонии будут проходить 
по русским традициям, а также по 
ритуалам других народов, живу-
щих издавна на территории регио-
на. Причем и сорта, и виды трав 
для чая будут постоянно меняться. 
Вагоны, которые пополняют и сме-
няют парк предприятия, являют-
ся самой последней разработкой. 
Электронный климат-контроль 

и многое другое из современных 
продуманных удобств для кли-
ентов представляют последние 
достижения российских инжене-
ров и железнодорожников. Вагоны 
разделены на три основных класса 
– плацкартный, второй и первый. 
А вагон бизнес-класса стали теперь 
называть туристическим. Все это 
сделано в расчете на пассажиров 
разного возраста, предпочтений 
и темперамента. Ведь кому-то за-
хочется отдыхать, а кто-то в ны-
нешние новогодние праздники 
выберет веселье, викторины и 
конкурсы во время своего пути.

(Окончание на 3 стр.)

Золотые медали
за колбаски

Делегация Алтайского края завершила работу на 
выставке «Сибирская продовольственная неделя» в 
Новосибирске. Алтайская продукция была удостоена 
нескольких высоких наград.

В рамках выставки состоялся дегустационный конкурс 
«Золотая медаль», в котором отметили продукцию компании 
«Пятачок» (Бийск).

Малые золотые медали получили колбасы «Чёрный мо-
нарх» и «Краковская», сосиски «Венские», манты с тыквой 
и мясом птицы, котлеты куриные для детского питания, 
котлеты из индейки. Серебряные – колбаски рыбные и кот-
леты рыбные из щуки.

Наград дегустационного конкурса удостоена и продук-
ция под торговой маркой «Бродич». Большими золотыми 
медалями за высокое качество отмечены квас домашний и 
морс черничный, за оригинальность рецепта – салат «Гре-
бешки чёрные в масляной заливке», серебряной медалью 
за стабильное качество – салат «Морковь по-корейски».

В рамках выставки прошел межрегиональный форум «Дни 
ритейла в Сибири», в нем приняли участие представили 
агрохолдинга «Гудвилл».

Также центром «Мой бизнес» в рамках выставки был ор-
ганизован коллективный стенд Алтайского края, на кото-
ром 11 компаний представили свою продукцию и провели 
переговоры.

Татьяна ПЕРВОВА

К празднику готовы!
Власти Барнаула обнародовали дату открытия снеж-

ного городка на площади Сахарова.
К 25 декабря его полностью обустроят. Елка уже готова, 

на ней сияют гирлянды, уточнили в мэрии. Как ранее со-
общила «Алтайская правда», 9 декабря площадь перешла на 
праздничный режим работы: для машин проезд закрыли 
до 19 января 2025 года.

17 декабря на оперативном совещании в городской адми-
нистрации вице-мэр Барнаула Андрей Курышин сообщил: 
снежный городок откроют 28 декабря.

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 1028-го дня специальной

военной операции России.
17 декабря «Южная» группировка российских войск ос-

вободила Анновку в ДНР.
В зоне СВО отражены 16 контратак, ВСУ потеряли

1625 военнослужащих, два танка, БМП и несколько амери-
канских бронетранспортеров. На Курском направлении за 
сутки были уничтожены 260 боевиков ВСУ.

В результате взрыва ВСУ у дома в Москве погиб начальник 
войск РХБЗ Игорь Кириллов.

Пока не достигнуты договоренности об обмене военноплен-
ными по ранее опубликованным спискам на 900 и 600 человек. 
Российская сторона хотела бы вернуть такое же количество 
военнопленных, содержащихся на Украине.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Стражи порядка
Завтра, 20 декабря, бу-
дет отмечаться День 
работника органов без-
опасности Российской 
Федерации, известный 

также как День ФСБ России.
В современных условиях наряду с выполнением 

традиционных для данных спецслужб функций 
разведки и контрразведки органы государствен-
ной безопасности ведут борьбу с терроризмом, 
организованной и экономической преступностью, 
коррупцией, наркобизнесом, распространением 
запрещенной информации в сети Интернет, ох-
раняют информационные ресурсы и системы 
от несанкционированного доступа и кибератак.

В Государственном художественном музее 
Алтайского края открыли выставку «Офицеры 
глазами детей».

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  АКТУАЛЬНО .

Важен гибкий подход

Размер выплаты составляет 630,4 тыс. рублей 
на первого ребенка. При рождении второго ма-
лыша семья получает доплату 202,6 тыс. рублей. 
Деньги можно потратить на покупку квартиры 
или дома, образование, формирование накопи-
тельной пенсии, товары для адаптации детей с 
инвалидностью, ежемесячную выплату.
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  -
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-восточный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,

без осадков, на дорогах местами 
гололедица.

-8о -10о 

ночь

-3о -5о

день

-4о -9о -6о -8о

-3о -5о

день -13о -15о

ночь

Ветер юго-западный, 3–8 м/с,
местами порывы до 14 м/с ,
преимущественно без осадков, 
на дорогах местами гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 2–7 м/с,
местами порывы до 14 м/с ,
преимущественно без осадков, 
на дорогах местами гололедица.

20 декабря

21 декабря

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Поскорее в теплый вагон!

Экипажи проводников прошли дополнительное обучение.Олеся Кривенко оказалась пассажиром-«юбиляром».

Предлагается изменить периодичность вывоза ТБО.
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Первая партия топлив-
ных систем для карьерных 
самосвалов поставлена 
потребителю.

Об этом в ходе интернет-фо-
рум рассказал журналистам 
министр промышленности и 
энергетики Алтайского края 
Вячеслав Химочка. Отвечая на 
вопрос журналиста «АП» о том, 
удалось ли достичь намеченных 
показателей в плане импорто-
замещения, министр ответил, 
что процесс создания новых и 
расширения действующих про-
изводств такой продукции идет 
постоянно. На сегодня проек-
ты в этой сфере реализуются в 
соответствии с намеченными 
планами.

Новые станки  
и продукция

Так, Алтайский завод прецизи-
онных изделий продолжает реа-
лизацию проекта по расширению 
выпуска импортозамещающих 
топливных систем. Для закуп-
ки необходимого оборудования 
предприятием получен заем Фон-
да развития промышленности 
на сумму 1,2 миллиарда рублей. 
Общая стоимость проекта состав-
ляет 1,5 миллиарда рублей. На 
предприятие уже завезли 52 стан-
ка, еще 28 получены и будут смон-
тированы на заводе в 2025 году. 
Благодаря реализации проекта 
производственные мощности 
увеличатся более чем в полтора 
раза – до 26 тысяч топливных 
систем в год.

Уже сейчас продукция пред-
приятия поставляется на КамАЗ, 

Минский моторный завод, другие 
моторные производства. Кроме 
того, комплектующие, произве-
денные на заводе, используются 
при производстве автомобилей 
AURUS.

Также успешно прошли ис-
пытания топливной системы, 
разработанной Алтайским за-
водом прецизионных изделий и 
предназначенной для двигателей 
мощностью порядка 5000 лоша-
диных сил для карьерных само-
свалов БелАЗ и другой техники. 
Первая партия таких систем, ана-
логов которой в России до того не 
производилось, уже поставлена 
потребителю.

Кроме того, в нынешнем году 
была завершена реализация еще 
одного импортозамещающего 
проекта – «Модернизация про-

изводства автокомпонентов – 
фрикционных колодок и накла-
док», которая осуществлялась 
на Барнаульском заводе АТИ 
(производство автоформован-
ных термостойких изделий). 
Общая стоимость вложений в 
дело превысила 200 миллионов 
рублей. Закупка станков для 
предприятия осуществлялась 
при поддержке Фонда разви-
тия промышленности с помо-
щью льготного займа на сумму 
157 миллионов рублей. Реализа-

ция данного проекта позволила 
снизить долю импортной про-
дукции в сегментах безасбесто-
вых колодок дискового тормоза 
и накладок барабанного тормоза 
для автомобильного транспорта.

В следующей стадии осущест-
вления проекта будет выполнен 
переход на экологически чистые 
технологии, исключающие при-
менение асбестового волокна, 
что повышает качество, конку-
рентоспособность и безопасность 
продукции.

В противовес давлению
Еще один шаг в плане импор-

тозамещения – открытие новой 
линии катафореза (способ грунто-
вания металлодеталей) и покраски 
на барнаульском заводе прессово-
го оборудования. Это второй этап 
проекта по организации производ-
ства тяжелых колесных дисков. 
Изначально в 2022 году в работу 
было запущено 16 станков (в том 
числе для гибки обода, сварочная 
машина, станок обрезки кромок, 
формовочная машина и другое обо-
рудование). На смежных участках 
предприятия были организова-
ны заготовка ребер жесткости, их 
сварка с ободом и последующая 
покраска. Основными конвейерны-
ми потребителями дисков сегодня 
являются ведущие производите-

ли техники в СНГ: Петербургский 
тракторный завод, «Ростсельмаш», 
«Гомсельмаш» (Белоруссия).

Несмотря на ряд проблем, про-
должают развивать производство 
предприятия отрасли сельскохо-
зяйственного машиностроения. 
Расширяется линейка выпускае-
мой техники (сеялки, посевные 
комплексы, дождевальные маши-
ны, фотосепараторы). На заверша-
ющей стадии находится реализа-
ция проекта ООО «ТД Комплекс 
Агро» по строительству нового 
завода для производства посев-
ных комплексов и почвообраба-
тывающих орудий. Основная его 
цель – расширение производства 
прицепной техники с целью за-
нятия ниш, образовавшихся в ре-
зультате санкционного давления. 
Стоимость проекта оценивается в 
миллиард рублей. Еще один при-
мер – изготовление изделий для 
космической отрасли Алтайским 
приборостроительным заводом 
«Ротор». Предприятие в настоящее 
время расширяет сотрудничество 
с компаниями госкорпорации 
«Роскосмос».

Процесс импортозамещения 
идет и в других отраслях – хи-
мической, энергомашинострое-
нии, легкой промышленности. 
С учетом потребностей рынка 
предприятия перестраивают 
производство на выпуск вос-
требованных изделий внутри 
страны. В этом плане идет работа 
по использованию максимально-
го количества отечественных и 
собственных компонентов для 
минимизации зависимости от 
импортных поставок.

Константин СОМОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  НОВОСТИ .
В доступной форме

В барнаульском лицее № 3 появилась «Парта Героя» в па-
мять о его выпускнике Евгении Хитёве.

Молодой человек служил по контракту в Алейске. Зимой 
2022 года отправился в зону СВО. Там ему дали позывной «Хищ-
ник». Его наградили медалями «За боевые отличия» и «За отвагу», 
медалью Суворова.

В январе 2023 года военнослужащий получил внеочередное 
звание младшего лейтенанта, стал командиром взвода. Жизнь 
бойца оборвалась 6 декабря 2023 года во время освобождения Авде-
евки. Евгения Хитёва посмертно наградили орденом Мужества.

Благодаря проекту «Единой России» «Парта Героя» школьники в 
доступной форме узнают о земляках, совершивших подвиг и про-
явивших личное мужество во время СВО, Великой Отечественной 
войны, локальных войн. На партах размещен QR-код. С его помо-
щью можно получить дополнительную информацию о героях.

Напомним, первую в регионе «Парту Героя» установили в 
2022 году в честь барнаульца Владимира Смирнова.

Три и больше
В Барнауле выдано более 2 тыс. удостоверений многодет-

ным семьям.
Этот бессрочный статус получают родители, которые вос-

питывают троих и более детей. В сентябре текущего года в 
Алтайском крае начали получать удостоверения единого об-
щероссийского образца. По состоянию на 10 ноября 2024 года 
в Барнауле выдали 2253 таких удостоверения. Их обладатели 
могут рассчитывать на меры социальной поддержки.

По данным Министерства социальной защиты Алтайского 
края, всего в Барнауле проживает более 8 тыс. многодетных семей.

Прокачать силу
В 2025 году в России стартует государственная программа 

«Земский тренер».
Соответствующее поручение дал президент Российской Фе-

дерации Владимир Путин. Программу реализуют в регионах 
при участии местных властей.

Речь идет о привлечении в села и малые города высококва-
лифицированных тренеров, инструкторов, методистов, специа-
листов по адаптивной физкультуре. Кроме того, органы мест-
ного самоуправления должны увеличить долю отечественных 
спортивных товаров в общем объеме государственных закупок.

Ради жизни на Земле
Участник СВО из Алтайского края Александр Виселков 

удостоен звания Героя России.
Уроженец Ребрихи служит в Псковской 76-й гвардейской 

Черниговской Краснознамённой ордена Суворова десантно-штур-
мовой дивизии ВДВ.

Это тактическое соединение принимало участие в наступа-
тельных действиях на Сватовско-Кременском направлении в 
зоне СВО, в 2023 году переброшено на Запорожское направление.

«Наш земляк получил звание Героя России за мужество, сме-
лость при выполнении боевых задач. Гордимся!» – прокомменти-
ровал это событие губернатор Алтайского края Виктор Томенко.

Подробности – в одном из ближайших номеров.

Субсидии увеличат
Школьным педагогам, которые переехали на работу в но-

вые регионы РФ, увеличат единоразовую компенсационную 
выплату до 2 млн рублей.

Соответствующее постановление Правительства Российской 
Федерации опубликовано на официальном правовом портале 
16 декабря.

Единовременная компенсационная выплата учителям в селах, 
поселках или городах с населением до 50 тыс. человек в Луган-
ской Народной Республике, Донецкой Народной Республике, 
Запорожской и Херсонской областях, а также регионах Дальне-
восточного федерального округа России составит 2 млн рублей.

Выплата учителям, работающим в других субъектах Феде-
рации, составит 1 млн рублей.

Константин ГРИШИН

Пушистые ели –  
под присмотром
32 мобильные группы патрули-
руют лесничества Алтайского 
края, охраняя пихты и ели.

С 1 ноября в Алтайском крае усилена 
охрана хвойных лесов. Патрулирование 
проходит в каждом из 31 лесничества.  
В мобильную группу входят государствен-
ные лесные инспекторы и сотрудники 
полиции.

Как отметил министр природных ресур-
сов и экологии края Андрей Стрелковский, 
основная цель рейдов по охране хвойных 
молодняков – недопущение самовольных ру-
бок молодых пихт, сосен и елей. В этом году 
по краю работает 32 мобильные группы. 
В некоторых лесничествах, где есть большой 
риск самовольных вырубок, организованы 
посты, работающие круглосуточно.

В регионе уже прошло более 250 патруль-
ных рейдов. Выявлен один факт неле-
гальной заготовки новогодних лесных 
красавиц. Это случилось на территории 
Алтайского лесничества в урочище Кыр-
кыла.

Во время проведения рейда специалисты 
лесничества и полицейские остановили 
автомобиль «Нива-Шевроле», в багажнике 
которого лежала свежесрубленная пихта.

«Черными лесорубами» оказалась су-
пружеская пара из села Алтайского Ал-
тайского района.

Ущерб от незаконной рубки составил 
2346 рублей, сообщили в региональном 
Минприроды. Согласно Кодексу РФ об 
административных правонарушениях, 
нарушителям грозит штраф от 3 тысяч 
до 4 тысяч рублей.

В краевом Минприроды напоминают, 
что самостоятельная заготовка елок запре-
щена. За данное нарушение предусмотре-
ны уголовная ответственность и штраф в 
размере до 500 тысяч рублей.

Татьяна ПЕРВОВА

В Тальменке в нынешний ото-
пительный сезон на смену 
старой котельной, работав-
шей при бывшем заводе ЖБИ, 
пришло сразу два современ-
ных объекта теплоснабже-
ния. И теперь в школе № 5 
учащиеся и педагоги забыли 
времена, когда на занятиях 
сидели в верхней одежде.

Помогла госпрограмма
В последний месяц осени в рай-

центре начали действовать две мо-
дульные газовые котельные. Они 
призваны обеспечить надежным 
теплом жителей крупных микро-
районов – Тальмаш и ЖБИ. Новое, 
работающее как часы оборудование 
в одинаковых синих типовых па-
вильонах обслуживает 40 много-
квартирных домов, детские сады 
№ 5 и 7, филиал Тальменского тех-
нологического техникума, школу 
№ 5, почтовое отделение и несколько 
магазинов.

– Общая стоимость установки 
новых котельных составила почти 
70 миллионов рублей. Из них 65 мил-
лионов было выделено из краевого 

бюджета по государственной про-
грамме «Обеспечение населения 
Алтайского края жилищно-ком-
мунальными услугами», – уточнил 
Андрей Левыкин, начальник отдела 
по газификации краевого Минстроя.

Раньше значительную часть 
Тальменки отапливала котельная, 
которую построили в 90-е годы про-
шлого века.

– Она была очень мощная, отапли-
вала и предприятия. Сначала работа-
ла на угле, а после прихода к нам газа 
ее переоборудовали. Но за 34 года 

котлы сильно износились, вырабо-
тав свой эксплуатационный ресурс 
и придя в предаварийное состояние. 
В любой момент все могло выйти 
из строя, – добавил Сергей Мжель-
ский, начальник отдела по капи-
тальному строительству и архитек-
туре администрации Тальменского 
района. – За счет районного бюд-
жета разработали проектно-смет-
ную документацию. В 2023 году по 
госпрограмме развития ЖКХ нам 
были выделены средства для стро-
ительства двух модульных котель-
ных. Сейчас оба объекта работают в 
режиме пусконаладки, давая тепло 
потребителям в 438 квартир и не-
сколько организаций.

Управление – по датчикам
Новые объекты оснащены са-

мым современным оборудовани-
ем с датчиками и дистанционным 

управлением, на них установлены 
произведенные в Алтайском крае 
газовые котлы марки Temron. А го-
релочное оборудование поступило 
из Татарстана.

– Котельные полностью автома-
тизированы, это исключает необхо-
димость постоянного присутствия 
специалистов. Вся информация о 
состоянии теплоисточников переда-
ется дистанционно на диспетчерский 
пульт, – заверил Дмитрий Паршаков, 
директор компании «АлтайПром» – 
поставщика котельных. – По тех-
ническим характеристикам все 
оборудование нисколько не хуже 
зарубежных аналогов. В рабочем 
режиме в каждой котельной – по 
три газовых котла. Два из них – 
мощностью по 1,75 мегаватта, один – 
1,25 мегаватта. За десять лет таких 
котельных в крае мы смонтировали 
уже более 150. Накопленный опыт и 
то, что мы находимся здесь, в крае, 

исключают сложности при пуске 
и наладке, облегчают выполнение 
гарантийных обязательств.

Форточки можно открыть
Модульные котельные оснащены 

резервными дизель-генераторами. 
Если в Тальменке временно возник-
нут перебои с электричеством, то они 
будут запущены автоматически, а 
значит, и всем потребителям подача 
тепла не прекратится.

Специалисты давно оценили пре-
имущества теплоисточников модуль-
ного типа. Ведь они собираются, как 
конструкторы, в производственных 
помещениях, а потом в готовом виде 
доставляются к месту монтажа. При 
необходимости можно провести и 
быструю замену на более мощные.

Эффект от работы новых котель-
ных уже заметили в школе № 5, в 
которой сейчас учатся 440 ребят. 
В рекреации на первом этаже даже 
можно открывать теперь окна. До сих 
пор удивляет родителей школьников 
и возможность активнее, чем раньше, 
использовать спортзал, где можно 
заниматься в шортах и майках.

– Раньше из-за низких температур 
дети учились в верхней одежде. А сей-
час нам всем очень комфортно. Две из 
трех батарей в каждом классе даже 
отключили, – рассказал Константин 
Дериш, директор школы. – У нас в 
коллективе есть среди педагогов и 
наши бывшие выпускники, которые 
еще помнят, как иногда в прошлые 
годы температура падала аж до 6 гра-
дусов. Теперь все это история!

Евгений ПЛАТУНОВ  
(фото автора)

  ЖКХ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Без шалей и валенок

5000 лошадиных сил

Несмотря на ряд проблем, продолжа-
ют развивать производство предприя-
тия отрасли сельскохозяйственного 
машиностроения. 

СПРАВКА
Всего в этом году в крае ведется проектирование и строитель-
ство 26 газовых котельных. Шесть из них запустят до конца года. 
Общая сумма на эти цели составила более 600 млн рублей. В сле-
дующем году начнется строительство объектов теплоснабже-
ния в Ребрихинском и Тюменцевском районах.

Вячеслав Химочка.Импотрозамещение набирает обороты.

Ученики в классе одеты по-летнему.

Котлы для новинок производятся в Барнауле.Генераторы – на случай отключения энергии.

Константин Дериш: «Хватает одного радиатора!»
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Компьютерный томограф 
запущен в работу в рубцов-
ской городской больнице № 1.

Как ни странно прозвучит, но 
в горбольнице № 1, которая в Руб-
цовске специализируется на ока-
зании экстренной и неотложной 
медицинской помощи, никогда не 
было компьютерного томографа. 
Необходимость же ощущалась все 
острее с каждым годом. Всех боль-
ных, нуждающихся в обследовании 
на таком аппарате, приходилось во-
зить в горбольницы № 2 и 3 и диа-
гностический центр. 

И вот свершилось! Минздрав 
Алтайского края принял решение 
о передаче больнице одного компью-
терного томографа из межрайонного 
онкологического диспансера Рубцов-
ска и выделил 5 миллионов рублей 

на полный ремонт помещения для 
тяжелого медицинского оборудо-
вания.

26 ноября состоялось долгождан-
ное событие – запуск компьютерного 
томографа.

– Теперь, когда у нас появился 
собственный томограф, пациенты 
сразу же из приемного отделения 
направляются на обследование. 
Компьютерная томограмма по-
зволяет хирургам, травматологам, 
нейрохирургам мгновенно выяв-
лять соматические патологии, что 
значительно ускоряет процесс диа-
гностики и принятия экстренных 
мер, – рассказывает главный врач 
Игорь Соколов.

В больницу скорой медицинской 
помощи какие только пациенты 
ни поступают: после травм, авто-
мобильных аварий, с аппендици-

том, панкреатитом, внутренними 
кровотечениями – здешние врачи 
видели, пожалуй, все. А сейчас мо-
гут быстро получить детальные изо-
бражения внутренних органов и 
тканей, что позволит определить 
точное расположение, характер 
и степень повреждений, а также 
выбрать наиболее эффективный 
метод лечения или хирургическое 
вмешательство.

Рентген-лаборанты прошли спе-
циальное обучение, чтобы освоить 
новое оборудование. Ксения Марты-

нюк, рентген-лаборант отделения 
лучевой диагностики, поделилась 
своими впечатлениями о работе на 
компьютерном томографе. По ее сло-
вам, он отличается от традиционного 
рентгеновского аппарата.

– Здесь мы не просто наводим луч, 
а определяем границы, откуда будет 
делаться срез и проводиться иссле-
дование. После этого на компьютере 
выставляется зона обследования, 
запускается программа и начина-
ется процедура. Сначала, как и на 
обычном рентгене, идет считывание 

прямой и боковой проекций. Затем 
выбирается зона для более детально-
го рассмотрения, снова запускается 
томограф, и уже идут послойные сре-
зы, – поясняет она. 

Когда исследование завершено, 
результаты отправляются по сети 
на компьютер доктора, который 
проводит дальнейшую диагностику 
и назначает лечение. По признанию 
специалистов, компьютерный томо-
граф значительно упростил работу 
медиков в части диагностики и уско-
рения процесса лечения больных.

За первые две недели работы то-
мографа были обследованы 30 па-
циентов. Аппарат работает день и 
ночь, обеспечивая круглосуточную 
экстренную и неотложную медицин-
скую помощь.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

3СОЦИУМ

Под лучом как на ладони

  ПРИОРИТЕТЫ .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Ксения Мартынюк работает с КТ-изображением.Пациент проходит обследование на компьютерном томографе.

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

Ежедневно и быстро
(Начало на 1 стр.)

Молодая проводница Алина Суханова на 
славгородском маршруте работает только ме-
сяц. Опыта сначала набиралась на рубцовском 
и бийском направлениях.

– Везде хорошо по-своему. Пассажиры мало 
чем отличаются. Мне после школы захотелось 
поработать с людьми. Дополнительная нагруз-
ка как гида-экскурсовода не пугает. Уверена, 
что дам нашим клиентам всю необходимую 
информацию, – заверяет Алина.

Сейчас расчетное время в пути для пассажи-
ров степного поезда составляет 6 часов 20 минут. 
Но специалисты компании в сотрудничестве 
с Минтрансом Алтайского края уже работают 
над тем, чтобы еще ускориться в 2025 году так, 
чтобы была экономия времени клиентов до
6 часов 10 или 15 минут. В любом случае это и 
сейчас быстрее, чем путь на автобусе из Барнаула 
до Славгорода, который занимает около 9 часов.

– Пассажиропоток на этом направлении уже 
обогнал бийское и оказался количественно на 
втором месте после рубцовского маршрута, – 
сравнил Владимир Устинов, отвечая на вопрос 
«АП». – Прогнозируем примерно 8 тысяч пас-
сажиров до Славгорода ежемесячно. Поезд не 
только востребованный, но и рентабельный, 
на нем работает молодежная бригада провод-
ников. К Новому году специально готовимся. 
Можем увеличить состав до 14 вагонов. Увере-
ны, что всех желающих в праздничные дни 
сможем перевезти.
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Электронная система продажи билетов 
точно определила и того пассажира, который 
стал 200-тысячным на маршруте от Барнаула 
до Славгорода. Победителем своеобразной 

лотереи стала студентка пятого курса Алтай-
ского педагогического университета Олеся 
Кривенко.

– У меня сегодня последний учебный день. 
Уже получила три «автомата», жду итогового 
рейтинга. Еду домой к маме, в Яровое, чтобы 
написать диплом, – рассказывает Олеся. –
Я ездила экспрессом пару раз в год. Все нравит-
ся. Тепло и уютно. По студенческому билету к 
тому же есть большая скидка на билет.

Никогда раньше будущий педагог не по-
беждал в лотереях. Олеся удивилась сначала, 
что фотографируют проводников, а потом и 
сама оказалась в центре внимания. Александр 
Мошкин, исполняющий обязанности министра 
транспорта Алтайского края, поздравил ее 
вместе с Владимиром Устиновым и Евгением 
Ивановым, исполняющим обязанности началь-
ника дороги по Алтайскому территориальному 
управлению.

Руководитель краевого Минтранса доволен, 
как за годы была выстроена система работы 
скорых поездов в регионе!

– Напомню, что поезд на маршруте Барнаул –
Славгород стал третьим по счету. Сначала в
2009 году появилась «Калина красная» на бий-
ском направлении. В 2011 году появился поезд 
до Рубцовска. А с 12 декабря 2022 года Правитель-
ством Алтайского края совместно с РЖД был 
запущен «Степной экспресс» до Славгорода, –
перечислил этапы становления сети маршрутов 
Александр Мошкин. – Правительство края при-
нимает все меры к обновлению парка поездов. 
Эта работа продолжена будет и в следующем 
году. Кроме того, из краевого бюджета ежегодно 
выделяются субсидии для выпадающих расходов 
предприятия «Алтай-Пригород». В 2024 году эта 
сумма составила более 500 млрд рублей.

Евгений ЧЕКИРКА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Шесть метров под землей – 
на такой глубине в полностью 
обус троенном самими бойца-
ми опорном пункте на границе 
Белгородской области и Украи-
ны можно почувствовать себя 
относительно спокойно. Там для 
жизни есть многое: баня, столо-
вая, жилой отсек. Не хватает 
только домашнего уюта. Но с 
этим уже многие смирились. 
«Выспимся, когда кончится 
все», – говорит Артём Ушкалов.
С первого дня специальной воен-
ной операции он на передовой.
А в декабре всего две недели у 
него был отпуск.

После окончания школы отучился на 
электрогазосварщика и электромонтаж-
ника в барнаульском колледже, отслу-
жил срочную службу в армии, но работу, 
увы, после армии найти не смог, тогда и 
принял решение служить по контракту. 
С 2018 года Артём Ушкалов стал военно-
служащим 35-й отдельной гвардейской 
мотострелковой бригады. И с первого дня 
СВО он был направлен для прохождения 
службы в зону проведения операции.

– Сначала нас отправили под Чернигов 
(это север Украины, в 120 км от Киева. –
Прим. авт.). Местное население там 
живет крайне бедно. На большие села –
по три колодца, воды в домах нет, есть 
газовые трубы, но топятся печи. Такой 
нищеты я не видел.  Там же мы приняли 
первые бои.

Как сейчас стоит перед глазами тот 
день, когда разбили нашу колонну. Те-
перь могу сказать: мы зашли туда, как 
туристы. Поняли, что тут совершенно 
другие условия, к которым надо быть 
готовыми… Под сильным обстрелом ми-
номета растерялись, шли за техникой и 
не знали, куда прятаться. Первым ранило 
в руку восемнадцатилетнего парнишку. 
Наскоро его перевязали, оказали первую 
помощь и дальше. Оказались под самым 
пригородом Чернигова – огонь еще силь-
нее. Все это произошло в течение двух 
часов, а тогда показалось, что прошли 
сутки не меньше.  Было принято решение 
вновь откатиться к деревне, в которой 
стояли. По пути еще пятерых раненых 
уложили на броню и зафиксировали, 
потому что маневрировали сильно. 
Потом, когда утихло, санинструктор 
констатировал, что тот молодой солдат 
скончался: не увидели во время боя, что 

у него была перебита артерия. Мы не 
успели его довезти…

Потом перебросили в Луганск. Там 
российских воинов встречали как геро-
ев – со слезами и букетами. Постоянно 
вели бои, все время перемещались. И в 
мае 2022 года на переправе у Кременной 
я получил ранение и контузию. Спасло 
только то, что на мне была хорошая каска 
и бронежилет, которые я сам приобрел.

Воспоминания потом смутные: то 
приходил в сознание, то терял его. За-
тем госпитали, вплоть до Москвы. Там 

подлечили, вернули память, отправили 
на реабилитацию и снова в госпиталь.

Довелось мне в этот период выполнять 
тяжелую работу. Как спел о ней Розенбаум, 
«нести на Родину героев». Кто-то считает, 
что это не для них, что это – не воевать.
А для меня это в своем роде была даже 
честь. Конечно, смотреть в глаза матерям, 
когда привозишь им убитого сына, неверо-
ятно тяжко, но только одна мысль утешала: 
мы его не оставили, он, тот незнакомец 
в цинке, мой брат по оружию, дома. А не 
ждет очереди, не остался на поле боя.

Когда вернулся к службе в 2023 году, 
направили охранять границы в Бел-
городской области. Там наша задача в 
составе противотанковой батареи – не 
допустить прорыва танковых групп про-
тивника. Также контролируем дороги, 
перекрестки, посты.

Первый наш опорник разбили. Мы, 
сменив позиции, построили другой. 
Он находится на глубине шести метров 
под землей. В его сооружении нам очень 
помог Народный фронт Белгородской 
области. За 150 км от него нам помогали 
рубить лес, грузить. Трактор, что копал 
землю, – тоже помощь Народного фронта. 
Пока он работал, мы прикрывали его из 
ПТРК «Фагот». Своими силами обустроили 
опорный пункт.

Артём очень задумчив во время разго-
вора. Нет бахвальства или иронии. Война –
это серьезно. А он себя называет челове-
ком войны. Прижился в армии, боевые 
товарищи стали частью его семьи. И о 
своем отделении, которым он командует, 
а это семь человек, отзывается с тепло-
той. Учит их в первую очередь осторож-
ности, навыкам оказания доврачебной 
медицинской помощи, взаимовыручке. 
И самое главное, чему крайне рад, что не 
было в его отделении ни «двухсотых», ни 
«трехсотых».

– Некоторые считают, что на грани-
це относительно спокойно, что бойцы 
чуть ли не отсиживаются там, а воюют 
лишь в зоне СВО, – немного с горечью 
говорит ефрейтор Ушкалов. – Но это не 
так. Редкий день выпадает, когда нам не 
приходится применять оружие и отби-
вать атаки противника. Мы выполняем 
те же задачи, что и ребята, которые не-
посредственно на передовой. Военные 
силы Украины нельзя недооценивать.
У них хорошо подготовленные дивер-
сионно-разведывательные группы, отлич-
ная экипировка. В Белгородской области 
стоят не только части контрактников –
наравне с нами охраняют границу и 
военнослужащие-срочники. И воюют 
достойно, тут не убавить.

15 декабря Артём уже снова в строю –
закончился второй по счету отпуск с на-
чала СВО. Тяготит расставание с близ-
кими, но мыслями он и дома со своими 
товарищами:

– Иногда кажется, что я выпал из мир-
ной жизни навсегда. Не знаю, о чем го-
ворить с гражданскими, – нисколько не 
улыбаясь говорит собеседник. – И даже 
когда все закончится, из армии не уйду. 
Даст бог, получу звание офицера. А там 
куда Родина пошлет.

Ксения ЛИТВИНОВА

Выбор – служить Отечеству
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Артём Ушкалов.
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Внимание: школьники едут!
С 18 по 28 декабря в Барнауле проходят детские новогодние 

представления и школьники поедут на праздники. Госав-
тоинспекция Барнаула призывает водителей и пешеходов 
быть предельно внимательными на дорогах в этот период.

В эти дни по основным магистралям города – Павловскому 
тракту, улицам Попова, Антона Петрова, Молодёжной, прос-
пектам Комсомольскому, Ленина, Красноармейскому – будут 
следовать пешие и автоколонны, перевозящие детей. Сотруд-
ники Госавтоинспекции будут сопровождать их.

За это время новогодние представления посетит более 39 ты-
сяч школьников Барнаула из 99 образовательных организаций. 
Для сопровождения детей были сформированы 49 автоколонн 
и 24 пешие колонны.

В городской Госавтоинспекции призывают автомобилистов 
пропускать колонны и относиться с пониманием к возникшим 
неудобствам на дорогах.

За пересечение организованной транспортной или пешеход-
ной колонны либо занятие места в ней предусмотрен штраф в 
размере 1500 рублей. А за непредоставление преимущества в 
движении транспорту, имеющему спецобозначения с одновре-
менно включенными проблесковым маячком и специальным 
звуковым сигналом, предусмотрен штраф от 3000 до 5000 руб-
лей или лишение права управления транспортом на срок от 
3 месяцев до 1 года.

Ждите помощников
Свыше 30 муниципальных образований Алтайского 

края примут акцию «Снежный десант» в начале 2025 года.
Акция пройдет в регионе уже в 56-й раз и будет приурочена 

к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне.
Студенты и подростки проведут много интересных меро-

приятий для школьников. А также помогут с работой по хозяй-
ству пенсионерам, людям с ограниченными возможностями 
здоровья, семьям участников СВО.

Всего сегодня в регионе – 22 студенческих отряда, 14 объе-
динений подростков.

Юлия РОМАНОВА

Найди свой приз
До 8 января гости Алтайского краеведческого музея смо-

гут оставить под елкой подарок и взять понравившийся 
сюрприз взамен.

Презенты принимают на пр. Красноармейском, 28, со среды 
по воскресенье с 9.30 до 17.00, в четверг – с 11.00 до 18.30. К ним 
можно добавить открытку. Горожан просят не дарить живот-
ных, растения, скоропортящиеся пищевые продукты, вещи, 
не предназначенные для детей, а также хрупкие и травмоо-
пасные предметы. «Чтобы было приятно и дарить, и получать, 
лучше выбирать подарок стоимостью от 300 рублей», – рассказали
организаторы акции.

Упакуют презенты непосредственно в музее. Дополнитель-
ную информацию об акции можно уточнить по телефону
8 (3852) 205-144.

Константин НИКОЛАЕВ
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Алтайский музыкальный театр 
начал новогоднюю кампанию пре-
мьерой семейного мюзикла о вол-
шебной няне «Мэри Поппинс, до 
свидания!».

Он дарит возможность услышать всена-
родно любимые песни Максима Дунаевско-
го на стихи Наума Олева из кинофильма 
1983 года в новом исполнении. И кажется, 
радует родителей ничуть не меньше, чем 
юных зрителей, возвращая их в детство с 
помощью музыки.

Главный режиссер театра и режиссер-по-
становщик спектакля Татьяна Столбовская 
объясняет выбор материала тем, что эта 
история «про все»:

– Она о детстве, о взаимоотношениях с 
нашими ребятишками и родителями, о 
воспитании доброты и чистоты. Ну и как 
можно не взять эту легендарную музы-
ку? Хочется услышать что-то настоящее.
А в финале звучит такой замечательный 
посыл от Мэри Поппинс и мистера Гуда, 
что нужно обязательно мечтать…

Стоп, откуда тут мистер Гуд? По на-
стоянию авторов – драматурга Вячес-
лава Вербина, композитора Максима 

Дунаевского и поэта Наума Олева – сце-
ническая версия немного отличается 
от кинофильма. Так, брат миссис Бэнкс 
из фильма мистер Эй превратился в 
соседа мистера Гуда, но сохранил свою 
романтичность, свободолюбие и гитару. 
А стараниями театральных цехов еще и 
приобрел рыжую кудрявую шевелюру в 
духе молодого Роберта Планта (все-таки 
действие происходит в условной Англии!). 
Еще, помимо знакомых песен из фильма, 
барнаульские зрители услышат несколько 
номеров, написанных Дунаевским для 
сценической версии мюзикла.

В остальном все на месте: семейство 
Бэнкс, живущее в лондонском предме-
стье, снова ищет няню для своих детей 
Майкла и Джейн, но готово платить 
только самое скромное жалованье. Се-
мья, как сейчас сказали бы, немного дис-
функциональная – пока папа носится с 
сомнительным проектом карусели, мама 
пропадает на заседаниях благотвори-
тельного общества, а ее забота о детях 
выражается в невкусной овсянке. На их 
счастье, буквально с небес спускается 
идеальная няня, способная подарить де-
тям волшебство и объединить не очень 
дружную семью.

Распределение ролей Татьяна Столбов-
ская называет идеальным: заглавную роль 
Мэри Поппинс в разных составах играют 
Мария Евтеева, Иванна Милосердова и 
Юлия Лямина (мы видели последнюю, 
и она сказочно хороша). Гуда тоже три, и 
все получились разными: Сергей Авто-
манов, Михаил Лямин и Насими Нари-
манов. Убедительны родители, дети, со-
седи, влюбленные собачки, пингвинчик 
и даже танцующие коровы – их на сцене 
не тридцать три, но они вам все равно 
запомнятся. Как и зловещая няня мисс 
Эндрю – кошмар детства мистера Бэнк-
са. Она появляется во второй половине 
спектакля. Вообще-то предполагалось, 
что ее будет играть актер-мужчина и во-
кальная партия написана для мужского 
голоса, но в силу нехватки артистов эту 
гротескную роль блистательно играют 
Татьяна Ремизова и Ирина Басманова.
А привычно густонаселенным спектакль 
делают «горожане» (артисты хора и балета), 
а также таинственные существа в белых 
одеждах – то ли гномы, то ли ангелы в ис-
полнении юных участников барнаульской 
студии «Театралка. Центр».

Спектакль будут играть дважды в день 
до 7 января.

  ПРОЕКТ .

«Всё написано с натуры»

Наша леди Совершенство
  ПРЕМЬЕРА .

Об итогах трехлетнего твор-
ческого проекта Союза худож-
ников Алтая в честь 150-ле-
тия Николая Рериха 12 декабря 
рассказали на презентации его 
непосредственные участники.

Напомним, в 2022 и 2024 годах 
известные художники провели 
пленэр-экспедицию по пути Николая 
Рериха на Алтае. «Проект случился 
благодаря гранту губернатора Алтай-
ского края в сфере культуры. Но то, 
что нам удалось сделать, вышло далеко 
за рамки запланированного», – заме-
чает председатель Союза художников 
Алтая Дмитрий Петренко. Помимо 
большой выставки «Зов Белухи», ко-
торая прошла этой осенью в барна-
ульском музее «Город» и собрала около 
100 произведений, к итогам можно 
отнести каталог и 40-минутный до-
кументальный фильм.
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Известный алтайский живописец 

Ирина Щетинина рассказывает, что 
художники проехали от Барнаула до 
Усть-Коксинского района Республи-
ки Алтай тем же маршрутом, что и 
участники Центрально-Азиатской 
экспедиции Николая Рериха, которая 
прибыла на Алтай 28 июля 1926 года. 
Транспорт и дороги с тех пор сильно 
изменились, зато художники оста-
навливались по пути, чтобы посетить 
местные музеи, пообщаться с краеве-
дами и хранителями рериховского 
наследия и написать их портреты.

– Первой остановкой было село 
Алтайское, где нас встретил и ввел 
в тему старообрядчества краевед Пётр 
Тырышкин. Потом мы заехали в Де-
нисову пещеру, дальше был Усть-Кан.
А жили мы в Усть-Коксе и оттуда выез-
жали в Тюнгур, Верх-Уймон, деревню 
Тихонькую, писали Белуху и Уймон-
скую долину, – говорит Щетинина.

Куратор пленэра-экспедиции 
живописец Анатолий Щетинин за-
мечает, что случайных людей в про-
екте не было. Народный художник 
Республики Алтай и академик РАХ 
Владимир Чукуев десятки лет путе-
шествовал по Алтаю и Монголии. Не 
раз бывали здесь академики Илья 
Хрипченко и Евгений Ромашко. Уро-

женец Барнаула, а ныне петербуржец 
народный художник и академик Вла-
димир Гориславцев в своей керамике 
к наследию Рериха обращался еще в 
начале 2000-х годов. Даже оператор 
Анатолий Фукс, чьи материалы легли 
в основу документального фильма 
о пленэре, в рериховской теме уже 

более 30 лет. В начале 1990-х с ре-
жиссером Натальей Бондарчук он 
ездил в индийскую долину Кулу и 
снимал сына художника Святослава 
Рериха. Через Индию заинтересова-
лись Алтаем и московские художни-
ки-академики Владимир Анисимов 
и Ольга Яушева. «И хорошо, что такие 

люди к нам приезжают! Они потом 
показывают красоту Алтая у себя в 
Москве», – уверен Щетинин.
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В документа льном фильме о 

пленэре Владимир Анисимов срав-

нивает Кулу (там после эмиграции 
жила семья Рерихов) с Уймонской 
долиной в Республике Алтай, где ху-
дожники писали свои этюды: «Там 
так же протекает мелкая река с та-
ким же каменистым дном и такие 
же горы вокруг. Наверняка где-то 
здесь то самое Беловодье, о котором 
говорили с древности». А Евгений 
Ромашко признавался: «Мне раньше 
казалось, что в работах Рериха много 
выдуманного – сказочные небеса, 
облака, горы. А когда я попал на Ал-
тай, понял, что все это написано с 
натуры».

– Рерих как художник проложил 
путь для будущих мастеров, – считает 
искусствовед, профессор, действи-
тельный член Академии художеств 
Михаил Шишин. – Это важно для 
авторов и для зрителей, которые 
соприкасаются с красотой. Карти-
на ведь отличается тем, что хранит 
заряд переживаний художника, и его 
кисть захватывает не просто краску, 
но еще и его эмоции.

Легкой работа в Алтайских горах 
не была: осенью погода там может 
меняться каждые полчаса. Порой 
приходилось придерживать холст, 
чтобы его не унес ветер, или укрывать 
этюд плащом. Про обед и замерзшие 
руки никто и не вспоминал.

– Белуха не всегда открывается, 
даже летом ее подолгу ждут, но нам 
она показалась, – радуется Ирина Ще-
тинина. – Когда я впервые увидела 
ее на закате, это было потрясение.
Я сразу вспомнила выражение «коро-
на Белухи», которое где-то слышала: 
все было уже в тени, а зубчики горы 
осветились розовым светом и горели, 
как рубины.

Дмитрий Петренко оговаривается, 
что барнаульская выставка, альбом 
и фильм, скорее всего, промежуточ-
ные итоги. Есть идея в ближайшие 
годы провести экспозиции в Москве, 
Горно-Алтайске и, возможно, Новоси-
бирске. По мотивам удачных этюдов 
художники наверняка еще напишут 
большие картины. Кроме того, есть 
мысль повторить творческую поездку 
в год столетия Центрально-Азиатской 
экспедиции Рериха, в 2026-м.

Кстати, увидеть, как работали ху-
дожники, все желающие смогут завтра: 
20 декабря в 15 часов фильм о пленэре 
еще раз покажут в ГМИЛИКА.

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармейский, 28, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

Выставка «Казаки. Люди стального характера» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
19 декабря. 16.00 – открытие иммерсивного выставоч-

ного проекта Екатерины Витвиновой «СоОтворение» (0+).
«Алексей Борисов и искусство 1920–1930-х годов» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
«Ольга Кириченко. Жизнь её – игра и сцена» – выстав-

ка к юбилею заслуженной артистки России, актрисы 
краевого театра драмы (0+). Фотографии, костюмы из 
спектаклей, документальные материалы.

«Живая природа Алтая» – региональная фотовыстав-
ка (0+).

«Борис Брязгин: история в мгновении» – выставка па-
мяти фотокорреспондента, фотохудожника (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
«Её величество Кукла» – международная выставка де-

коративно-прикладного искусства (0+).
«Лёд чемпионов» – выставка к 70-летию алтайского 

хоккея (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалистиче-
ский, 78, тел. 36-81-47.

Выставка «Пленэрная живопись из экспедиций худож-
ников Алтая 1950–1980-х годов» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а,
тел. 36-98-70.

«Аргентина. Тёплое время» – персональная выставка 
художницы и поэтессы Виолетты Метелицы (0+). Живо-
пись, графика.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
Работают выставки Василия Куксы (живопись), Алек-

сандра Варова (живопись), Полины Зарембы (абстракт-
ное искусство), Анны Анисиной (фотопроект), а также 
экспозиция офортов Рембрандта ван Рейна из собрания 
ГМИИ им. А.С. Пушкина.

21 декабря. 15.00 – обзорная экскурсия искусствоведа 
Михаила Чурилова.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Молодёж-
ная, 15, тел. 36-97-13.

20 декабря. 18.30 – «Не скажу» (16+).
21, 22 декабря. 10.00, 13.00 – «Морозко» (0+).
18.30 – премьера «В поисках папы» (12+).
24, 25 декабря. 18.30 – «Лёха» (16+).
26 декабря. 18.30 – «Концертик № 22» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
21 декабря. 13.00 – премьера «Сказка о спящей царев-

не» (6+).
17.00 – премьера «Дядюшкин сон» (12+).
22 декабря. 14.30 – премьера «Сказка о спящей царев-

не» (6+).
18.00 – «Письма любви» (16+).
26 декабря. 18.30 – «Тётки» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
20 декабря. 10.00 – премьера «Мэри Поппинс, до сви-

дания!» (6+).
21, 22, 26 декабря. 10.00, 13.00 – премьера «Мэри Поп-

пинс, до свидания!» (6+).
21, 22 декабря. 18.30 – премьера «Служебный роман» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41,

тел. 50-20-90.
21 декабря. 10.30, 12.00, 14.00 – «Серебряное копытце» (0+).
11.00, 13.00 – премьера «Остров сокровищ» (12+).
22 декабря. 10.30, 12.00 – «Серебряное копытце» (0+).
11.00, 13.00 – премьера «Остров сокровищ» (12+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
21 декабря. 17.00 – Нина Шацкая. «А снег идёт» (6+). 

Народные песни, романсы, эстрадные хиты и джазовые 
стандарты.

22 декабря. 18.00 – Всемирный день бардовской пес-
ни (6+).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7,
тел. 56-76-80.

21 декабря. 17.00 – литературно-музыкальная компо-
зиция «Евгений Онегин» (6+). Оркестр «Сибирь», актер 
Московского драматического театра имени А.С. Пуш-
кина Александр Арсентьев, актриса Государственного 
академического театра имени Моссовета Анна Гарнова.

26 декабря. 18.30 – «Сан-Ремо. Из Италии с любовью» (6+). 
Оркестр «Сибирь», артисты вокальной группы ансамбля 
«Алтай».

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
22 декабря. 12.00 – «Приключения Хрумки в зимнем 

лесу» (0+). 13.00 – «Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» 3D (6+). 15.00 – «Мир, в котором 
мы живём» (12+).

Подробная программа: planetarium22.ru.

По новому нацпроекту
Более 8 млн рублей получат два муниципальных 

музея края на техническое оснащение в 2025 году.
Средства выделят из федерального бюджета по

нацпроекту «Семья». Как сообщает Минкультуры реги-
она, возможность модернизировать свое пространство 
получат Музей истории развития горного производства 
имени Акинфия Демидова Змеиногорского района и 
Музей истории города Яровое, чьи заявки победили в 
конкурсе. Змеиногорский музей планирует оснастить зал 
археологии поворотными интерактивными витринами 
и другим современным выставочным оборудованием. 
В Яровом на федеральные средства модернизируют зал 
боевой славы.

Погружение в сказку
Сегодня в Художественном музее открывается им-

мерсивный выставочный проект Екатерины Витви-
новой «СоОтворение».

В экспозиции – 13 живописных работ и инсталляции, 
в которых известная художница обращается к чувствен-
ному и эмоциональному опыту в своем узнаваемом стиле 
декоративный наив. Но ключевой частью проекта станет 
сочиненная Витвиновой сказка, которую зрители смогут 
услышать в наушниках. Профессиональный психолог, 
Екатерина написала историю про каждого из нас, об-
ладающую, как обещают в музее, арт-терапевтическим 
эффектом и флером волшебства, такого нужного в канун 
Нового года.
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В эти выходные экспозиция завершила работу в Алтай-
ском краеведческом музее. В течение трех месяцев в АГКМ 
проводились экскурсии, мастер-классы по изготовлению 
национальных украшений, квесты для детей, а также 
лекции о культуре и мировоззрении хакасов.

  КУЛЬТПОХОД .

МУЗЕИ
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Материалы страницы подготовила
Любовь КАРПОВА

Сцена из семейного мюзикла.Юлия Лямина в роли Мэри Поппинс.

Живописец Ирина Щетинина за работой во время пленэра-экспедиции.

Евгений Ромашко. «По дорогам Рериха…».Керамика Владимира Гориславцева.


